

Editorial: La investigación en el Hospital Clínico Universidad de Chile

Carlos Sciaraffia

Desde que, en el año 2000 y como resultado de una planificación estratégica se decidió que una de las áreas prioritarias a desarrollar dado nuestro carácter de hospital universitario es la Investigación Clínica, muchas cosas han cambiado.

La Dirección del Hospital, tanto académica como administrativa asumió con voluntad este desafío y lo tradujo en la creación de la oficina de apoyo a la investigación OAIC.

De ella surgieron múltiples actividades. Primero se hizo el diagnóstico de la situación, analizándose las fortalezas y debilidades. Se normaron los procesos necesarios para llevar adelante la investigación clínica. En todos ellos, la protección de los pacientes y el Comité de Ética tienen roles fundamentales. Se implementó también un conjunto de acciones (fondos concursables, ayudas de viaje, premios a las publicaciones, etc.) tendientes al fomento directo de la investigación clínica.

Tras 5 años de gestión, finalmente vemos resultados alentadores. Los profesionales del Hospital Clínico tienen presencia regular en Fondecyt y otros fondos concursables (FONIS, DID, FONDEF) en calidad de investigadores principales o bien como co-investigadores de destacados académicos de la Facultad de Medicina u otras facultades

Director Oficina de apoyo
a la Investigación Clínica
(OAIC).

de nuestra Universidad. Nuestros académicos y estudiantes de postgrado muestran un interés permanente en participar en los distintos concursos internos o externos, en un número creciente año tras año.

Lo anterior se ha traducido, como era de esperar, en que la cantidad y la calidad de las publicaciones de las que nuestros académicos son autores o co-autores ha crecido significativamente, especialmente el año 2005 en que el número de publicaciones ISI fue de 87 en total y hubo más de 120 publicaciones en revistas nacionales con comité editorial. A lo anterior hay que agregar que tenemos actualmente más de 120 proyectos de investigación en marcha, con diversos grados de complejidad y variadas fuentes de financiamiento.

Estos indicadores, que aparecen importantes ser comparados con nuestra historia reciente, son sólo un paso hacia el objetivo final, que es posicionar al Hospital Clínico de la Universidad de Chile como el principal centro universitario en investigación clínica del país. Para ello seguiremos efectuando actividades de fomento a la investigación, desde distintas áreas: apoyando la formulación de proyectos, premiando las publicaciones, especialmente los artículos de investigación; profesionalizando la labor de investigación mediante la protección del tiempo de aquellos académicos que muestren especial interés por la producción científica; o incorporando a los distintos departamentos que decidan participar de este proyecto a académicos jóvenes con programas de doctorado o magister, quienes aporten la capacidad de dar un salto cualitativo en la calidad de la investigación a desarrollar al interior de nuestra institución.

Luego de estos cinco años de gestión, estamos preparados para pasar a una etapa superior: Los logros de nuestros académicos en investigación deben capitalizarse en una nueva

estructura, que proyecte al futuro la importante misión de realizar investigación clínica de alto nivel, creando un Centro de Investigaciones Clínicas. Este Centro agrupará los esfuerzos de nuestros investigadores, acogerá a los nuevos académicos con formación de doctorado o magister que se sumen al programa, apoyará la gestión de los proyectos de investigación, contará con laboratorios de investigación asociados, se preocupará de difundir nuestros logros científicos a través, por ejemplo, de esta Revista del Hospital Clínico Universidad de Chile, apoyará a los estudiantes de postgrado que se sumen a estos esfuerzos en sus presentaciones a congresos o publicaciones.

La meta es ambiciosa, y queremos que se traduzca concretamente en que antes de los próximos 5 años, un 10% de la actividad académica del Hospital esté centrada completamente en investigación clínica. Con el apoyo de las autoridades sumado al entusiasmo de nuestros académicos, creemos que será posible.